
«Hacer nuestra» la atención a la dinámica demográfica

En muchos lugares existe «falta de atención, más allá de la ausencia de
recursos, y son temas extremadamente sensibles», aseguró este lunes el
miembro del Buró Político y primer ministro, Manuel Marrero Cruz, durante
la reunión de la comisión gubernamental para la atención a la dinámica
demográfica

Yuniel Labacena Romero, 13 de Febrero de 2023

El comportamiento de la dinámica demográfica al cierre del pasado año lo demuestra: Cuba continúa
con un proceso de envejecimiento demográfico acelerado y presente en todos los sectores de la
sociedad, un crecimiento poblacional total y natural negativo, el aumento del número de defunciones y
la disminución de los nacidos vivos.

Esos indicadores confirman que la dinámica demográfica de la Mayor de las Antillas se muestra cada
vez más compleja, como se dijo este lunes en una reunión de chequeo del tema, dirigida por el



miembro del Buró Político y primer ministro, Manuel Marrero Cruz, pues se trata de un asunto de
especial interés para el país y el cual cuenta con una comisión gubernamental para su atención.

Otros datos compartidos en el encuentro por Juan Carlos Alfonso Fraga, vicejefe de la Oficina Nacional
de Estadísticas e Información, se relacionan con un decrecimiento de la población en edad laboral y de
la población económicamente activa, el aumento de la urbanización, a pesar de que decrezca la
población urbana, y el promedio de personas por hogar.

Este año nosotros tenemos que darle un «golpe» a todos estos asuntos de la dinámica demográfica que
tanto nos afectan, insistió el Jefe de Gobierno cubano, quien reconoció que en muchos lugares existe
«falta de atención, más allá de la ausencia de recursos, y son temas extremadamente sensibles».

Para atender estas cuestiones se ha propuesto un grupo de recursos materiales y financieros
incorporados en el plan y presupuesto del Estado para este año por organismos y territorios. En tal
sentido, el presupuesto aprobado es de 2 113 millones de pesos, superior en 869 millones 670 000 pesos
al estimado del pasado año.

Dentro de las principales acciones previstas se encuentran recursos para prótesis estomatológicas,
prótesis auditivas, la atención a la pareja infértil y modernización del equipamiento para centros de
reproducción asistida. También para la capacitación y atención a las cátedras del adulto mayor,
desarrollo de talleres, eventos y otras acciones de superación.

Según se explicó, desde los gobiernos territoriales se destinarán recursos para la construcción y
mantenimiento de círculos infantiles, hogares de ancianos, hogares maternos y casas de abuelos, la
construcción de viviendas para madres con tres hijos o más, así como necesidades habitacionales.

En tal sentido, Meisi Bolaños Weiss, ministra de Finanzas y Precios, destacó la importancia de que en
todos los programas a nivel territorial se le dé prioridad a temas tan sensibles como estos. Además, se
trata de evaluar la cantidad de recursos financieros, en correspondencia con los recursos materiales del
plan, y no solo destinarlos a la solución, por ejemplo, de un programa como el de las madres con tres o
más hijos.

QUE LAS CASITAS INFANTILES CREZCAN

Luego del otorgamiento —en octubre y noviembre del pasado año— de matrículas en círculos infantiles
para el curso escolar 2022-2023, quedan pendientes 29 061 solicitudes de madres trabajadores o
estudiantes. En esa fecha solo se pudo entregar un 46,9 % de las 53 447 solicitudes que existían.

El Ministerio de Educación, apuntó María de los Ángeles Gallo Sánchez, directora de primera infancia de
ese organismo, ante tal realidad ha priorizado la búsqueda de variantes para recuperar nuevas
capacidades en círculos infantiles, salones de escuelas primarias y en casitas infantiles. Añadió que se
labora en la reparación, mantenimiento e inversiones en las instituciones educativas.

La iniciativa de la apertura de casitas infantiles en entidades laborales, una variante para ofrecer
matrículas a hijos de madres trabajadoras, como parte de la modalidad de atención institucional, sigue
sin ser abrazada en el país, si tomamos en cuenta las estadísticas. Ello lo demuestra que en la actualidad
solo existen 67 casitas, con 2 187 capacidades, y hay provincias y organismos que no tienen.

La aprobación de esta medida, expresó el Primer Ministro, tenía como objetivo que todos los ministerios
apoyaran al de Educación ante la falta de capacidades en círculos infantiles, y resulta que es Educación
el que tiene la mayor cantidad de casitas y el único que ha acogido con seriedad la tarea.

«Todo el mundo tiene que saber las necesidades de sus trabajadores y buscar soluciones en el marco de
este propio año», apuntó Marrero Cruz.

En otro momento de su intervención, puso énfasis en la modalidad del trabajo por cuenta propia de
asistente para el cuidado de niños, pero que no es la solución, porque «no todo el mundo puede acceder
a esas instalaciones». Además, insistió en la atención a esta modalidad que tanto ayuda en el contexto
que vivimos.

También hizo referencia a la situación de La Habana, la única provincia del país con falta de educadoras
en sus círculos infantiles, y una de las que mayores problemas constructivos presenta en estos centros.
«La reparación de los círculos infantiles es fundamental y hay que echarlos a andar aunque falten
algunas cosas».



Algo dejó claro el Primer Ministro y es la necesidad de avanzar en estas cuestiones, pues ello dará
respuesta a un problema social complejo. «Esto es productividad, porque esa madre se quita una
preocupación, va para el trabajo y es más eficiente, es más armonía familiar, esto es dinámica
demográfica», insistió.

UNA NUEVA TECNOLOGÍA MÉDICA

En el encuentro fue presentado un kit de evaluación en Geriatría y Gerontología para su empleo en las
instituciones de salud, en pos de atender el envejecimiento, que contiene un glucómetro, un equipo
digital para tomar la presión y un oxímetro, entre otros, elaborado por la Empresa Combiomed
Tecnología Médica Digital.

«Esa es una tremenda idea, un sueño de lo que queremos tener en todos los lugares, eso es un módulo
básico de lo que debiera tener cualquier centro de atención a la población, porque no es solo para los
enfermos, está también para estudiar población, diagnóstico temprano y seguimiento», señaló José
Ángel Portal Mirada, ministro de Salud Pública. 

«Si podemos avanzar en tener esos módulos en el sistema primario de atención a la población, y en las
instituciones que se están planteado, resulta una garantía para la calidad de la atención», subrayó.

Durante la reunión, también se presentó la propuesta para el perfeccionamiento de las escuelas de
cuidadores, las cuales tendrán la responsabilidad de capacitar a los cuidadores, remunerados o no, para
proporcionarles los conocimientos, habilidades y aptitudes que les permita brindar los cuidados con la
mayor calidad posible.

Al final del encuentro, Antonio Aja Díaz, director del Centro de Estudios Demográficos de la Universidad
de La Habana, llamó la atención sobre la necesidad de «hacer nuestra la información brindada
sistemáticamente sobre la dinámica demográfica, no solo por conocerla, sino por dominar y controlar lo
que cada política tributa para cambiar esa realidad.

«Los temas demográficos los vamos a solventar a mediano y largo plazos, y eso es algo importante, no
nos podemos desanimar, pero sí tenemos que trabajar en el cumplimiento de lo que hemos normado,
de lo contrario no vamos a cambiar algunos patrones», reconoció.

Añadió que los indicadores demográficos «tienen que conocerse por los gobernadores, por las
intendencias y los consejos de la administración, hay que conocer la realidad de cada municipio y
provincia».
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